

## 12月8日高齢者教室「人間尊重と種田山頭火」 参加者の感想

13時30分から15時 勝間公民館集会室 36名参加

- ・大変中身の深い話でした。山頭火の光と影の2面性について考えることで、種田山頭火について深く考えることができました。
- ・山頭火について、興味関心をもちました。
- ・山頭火についてあまり知識がありませんでしたが、今回勉強してみて孤独な人生を歩んだと思いました。私も年を取って、孤独な人生を歩いてきたので、共感する面が多くありました。
- ・いろいろと良いお話をありがとうございました。
- ・山頭火の句は、2、3句しか知りませんでしたが、いろいろな句を教えていただき、山頭火の人間性に感動しました。ありがとうございました。
- ・わたしの好きな句「しぐるるや 人の懐のあたたかさ」由布駅（湯布院）で見た句です。現存する山城屋旅館に泊まったとも言われて楽しく拝聴しました。行乞をなぜ生涯続けたのか知りたかったです。一説では、入水した母を弔うためと・・・。わが家は、「訳言っても 訳言っても 怖い妻」です。
- ・防府の住人なのに、まだ山頭火ふるさと館に行ったことがありません。今日のお話を聞いて、一度行ってみようと思いました。
- ・偏見や差別のない世の中になればよいと思います。これからも、偏見や差別になっていないか、気を付けて生きていきます。山頭火の事もよくわかりました。
- ・山頭火の知らない部分を今日の学習で知ってよかったです。人権の話もよかったです。
- ・山頭火の話をやさしくわかり易くお話していただきありがとうございました。雑草のような生き方もよいものかもしれません。
- ・山頭火の人生について考えさせられるところがありました。今まで思っていた山頭火とは違ったイメージをもちました。
- ・いろいろと話を聞けて大変うれしく思います。山頭火のいろいろな所や隠れた一面を見ることができました。ありがとうございました。
- ・今年から高齢者教室に入った者なのですが、入ってよかったです。（もっと早く入ればよかったのかな？）
- ・山頭火と梅原猛（百人一語）、すばらしく心に残った講座でした。山崎先生 高張先生ありがとうございました。
- ・やはり、山頭火の句は、私の心の中に入ってきます。人権というわかりにくい意味が少しわかったような気がします。
- ・山崎先生と高張先生のコラボがおもしろかったです。一見関連のないお二人が「山頭火」を通して人権の講座をおこなってくださったことで、山頭火の素晴らしさを改めて知る

ことができました。話を聞きながら、こんな気持ちになりました。「自由律俳句」、自分でつくったことはありませんが、一度挑戦してみたいと思いました。山崎先生 高張先生お疲れさまでした。

- ・山頭火について、今回の学習でよくわかりました。ありがとうございました。
- ・山頭火について、少しだけ知ることができました。
- ・種田山頭火の知らない部分がたくさんありました。今回の学習で、山頭火について深く知ることができました。今日は、よい話を聞くことができました。人生について、改めてどう生きたらよいのか考えさせられました。
- ・とても良いお話が聞けました。自分自身の思い込みで、相手の人権を侵害したこと也有ったかもしれません。次回、また素晴らしいお話を聞けることを期待します。

